

Compte-rendu du Conseil de l'École Doctorale LSHS du 8 janvier 2019

Présents : Éric Agbessi (COM&SOC) ; Catherine Breniquet (CHEC) ; Maxime Calbris (représentant des doctorants ; procuration donnée par Émeline Retournard, représentante des doctorants) ; Sophie Chiari (IRHIM) ; Patrick del Duca (UFR LCC) ; Sébastien Gandon (PHIER) ; Magali Ginet (directrice adjointe de l'ED) ; Anne-Laure Foucher (UFR LCSH) ; Anthony Leroy (représentant des doctorants) ; Virginie Loiseau (représentante des doctorants) ; Bénédicte Mathios (CELIS) ; Géraldine Rix-Lièvre (ACTÉ) ; Friederike Spitzl-Dupic (LRL) ; Johannes Steiger (GÉOLAB) ; Marie-Christine Toczec-Capelle (ACTÉ) ; Ludovic Viallet (directeur de l'ED) ; Timothy Whitton (EHIC).

Accueil et propos général

Le Conseil est ouvert à 13h par Ludovic Viallet, directeur de l'ED LSHS, qui souligne que cette réunion a pour objectif d'effectuer un « tour d'horizon » assez large permettant de faire le bilan de l'année 2018 et d'évoquer les principaux dossiers et chantiers de l'ED au cours de l'année qui s'ouvre. L'Ordre du Jour, particulièrement fourni, est le suivant :

- 1) Le point sur l'organisation de l'ED (gestionnaire, Conseil, Statuts)
- 2) Bilan des activités au cours de l'année 2018
- 3) Bilan financier 2018
- 4) Budget prévisionnel 2019
- 5) Modules de formation 2019
- 6) Activités et calendrier de l'année 2019
- 7) Expertise HCERES
- 8) Discussions éventuelles autour de quelques points :
 - Comités de Suivi (modification du Rapport d'avancement)
 - Co-directions et co-encadrements de thèses extérieures à l'UCA
 - Déroulement des auditions pour les contrats doctoraux ministériels
 - Projet de réforme des droits d'inscriptions pour les étudiants hors UE
- 9) Questions diverses

1. Organisation de l'École Doctorale

La gestionnaire

L. Viallet rappelle au Conseil que Karine Châteauneuf, gestionnaire de l'ED, est en arrêt maladie depuis le 8 novembre, et que cet arrêt a été prolongé jusqu'à la fin du mois de janvier, ce qui est source de bien des difficultés. Stéphanie Coliche, titulaire du poste, a prolongé son congé parental et ne souhaite revenir travailler qu'à mi-temps, les lundi-mardi, éventuellement mercredi matin, ce qui poserait d'importantes difficultés de fonctionnement pour l'ED. La situation est donc délicate ; il faut souhaiter qu'elle évolue rapidement.

Le Conseil

La question de la composition du Conseil de l'ED est ensuite abordée. L. Viallet rappelle tout d'abord la composition actuelle de celui-ci :

* 16 membres, responsables ou représentants des Unités de Recherche, ainsi qu'un représentant des personnels IATSS :

- Direction (3 membres)
- 11 représentants des laboratoires
- 1 représentant des personnels BIATSS
- la gestionnaire de l'ED

* 5 représentants des doctorants

* 5 membres extérieurs à l'ED

* Auxquels s'ajoutent des invités permanents :

- les directeurs/trices des 4 UFR : Psychologie, Sciences Sociales et Sciences de l'Éducation (PSSSE) ; Langues, Cultures et Communication (LCC) ; Lettres, Culture et Sciences Humaines (LCSH) ; Sciences et Techniques des Activités Physiques et Sportives (STAPS).

- le directeur / la directrice de l'École Supérieure du Professorat et de l'Éducation (ESPE).

- le directeur / la directrice de la Maison des Sciences de l'Homme.

- le Vice-Président / la Vice-Présidente en charge de la Recherche de l'UCA.

- le directeur / la directrice du Collège des ED.

En attendant les éventuelles re-configurations qu'impliquera sans doute l'adoption de statuts au printemps, quelques questions se posent, auxquelles il convient d'apporter des réponses :

1) À la suite du départ d'Émilie Mirault-Colin (représentante des personnels BIATSS), il faut remplacer celle-ci. L. Viallet renouvelle son appel à suggestions de noms.

2) L'article 9 de l'arrêté ministériel du 25 mai 2016 fixe le nombre de membres du Conseil entre 12 et 26 membres. Avec le rattachement du LESCORES, le nombre de représentants des laboratoires va passer à 12 ; si l'on maintient la structure de la composition en l'état, le nombre de 26 sera dépassé. Proposition est donc faite de réduire le nombre de membres extérieurs à 4, ce qui de toute façon maintiendrait le Conseil en conformité avec l'arrêté de mai 2016 [« Il est complété, à hauteur de 20 % du total des membres du conseil, arrondi s'il y a lieu à l'unité inférieure, par des doctorants élus parmi et par les doctorants inscrits à l'école doctorale ; et pour le reste, sur proposition des membres du conseil de l'école doctorale, par des membres extérieurs à l'école doctorale choisis parmi les personnalités qualifiées, dans les domaines scientifiques et dans les secteurs socio-économiques concernés »].

3) Les membres extérieurs doivent être renouvelés. Ceux qui figurent officiellement au sein du Conseil n'ont pas été suffisamment présents et leur mandat a pris terme. Il avait été décidé en mars 2018 de s'adresser à des personnalités issues de quelques grands domaines : Culture-Édition / Communication-Médias / Économie-Entreprise / Politique-Collectivités locales. Chacun doit réfléchir à des noms de personnes qui pourront être sollicités et, à défaut de répondre toujours présent, seront sensibles à la question des études doctorales en LSHS et au devenir des doctorant(e)s.

Les Statuts et le Règlement intérieur

L. Viallet évoque ensuite la procédure lancée par l'UCA, qui souhaite que chaque ED soit dotée de Statuts et d'un Règlement intérieur. Une concertation est lancée avec la Direction de la Recherche et de la Valorisation (DRV) et la Direction des Affaires Juridiques et Institutionnelles (DAJI), qui doit déboucher, après échanges avec les directeurs/trices d'ED et éventuels arbitrages du Vice-Président en charge de la Recherche, sur l'adoption de textes par le Conseil de l'ED et leur promulgation par le Conseil Académique de l'UCA. Ce processus doit aboutir au printemps.

2. Bilan des activités en 2018

Les différents jalons de la vie de l'ED au cours de l'année écoulée sont ensuite évoqués. Ils ne sont ici que brièvement présentés.

* Conseils [Scientifiques] de l'École Doctorale

Les Conseils de l'ED ont été tenus les 6 mars et 28 mai (cette dernière réunion étant exclusivement consacrée à la question des Comités de Suivi), puis le 5 juillet pour les auditions des contrats doctoraux.

* Comité HDR

Le Comité HDR de l'ED s'est réuni le 14 février pour statuer sur la candidature de Norbert Maïonchi-Pino (LAPSCO), puis le 20 septembre pour étudier les dossiers de Sylvie Moussay (ACTé) et Anne Rolland-Boulestreau (CHEC).

* Recrutement « au fil de l'eau » de 4 doctorants sous contrat doctoral

- GÉOLAB (Anne Bonis) : Projet BioEco (Contrat de Plan État – Région AURA), 28 juin 2018
[La diversité biologique et l'hétérogénéité des habitats semi-naturels des territoires sont-elles favorables à la multi-fonctionnalité des territoires ?]

- ACTé (Marie-Christine Toczec-Capelle) : Programme *Learn'in Auvergne* (UCA), 5 juillet 2018
[Évaluation des effets de dispositifs pédagogiques à l'université]

- LAPSCO (Guillaume Vallet) : Projet ViMaCC (FEDER), 12 juillet 2018
[Vieillesse, Maladie Chronique et stimulation Cognitive]

- LAPSCO (Delphine Martinot) : Programme DISESTEEM (ANR), 18 septembre 2018
[Désengagement psychologique du domaine scolaire et estime de soi : un cycle infernal de décrochage scolaire ?]

- ACTé (Mickaël Jury) : Programme DIETACE (CNSA), 27 novembre 2018 : non pourvu
[Difficultés d'inclusion des élèves avec TSA : Attitudes et comportements des enseignants]

* Création de nouvelles mentions ou versions de diplômes

- Création du diplôme *Doctorat de Sociologie*
- À l'intérieur du diplôme *Langue et littérature françaises*, création de la Version de Diplôme *Doctorat Langue et Littérature françaises : Création*
- À l'intérieur du diplôme *Histoire et civilisations : histoire et archéologie des mondes anciens et médiévaux, de l'art*, création de la Version de Diplôme *Doctorat Histoire de l'Art : Histoire de l'Architecture*
- À l'intérieur du diplôme *Histoire et civilisations : histoire des mondes modernes, histoire du monde contemporain, de l'art*, création de la Version de Diplôme *Doctorat Histoire de l'Art : Histoire de l'Architecture*
- À l'intérieur du diplôme *Aménagement de l'espace, urbanisme*, création de la Version de Diplôme *Doctorat Aménagement de l'espace, urbanisme : Architecture*

* Renouvellement de la Convention du Doctorat d'Études Supérieures Européennes (DESE) *Les Littératures de l'Europe Unie (Bologne)*

* Événements et manifestations

- 23 mars : « Cordées de la Réussite », avec l'accueil à la MSH (en particulier au laboratoire d'archéologie du CHEC) d'un groupe de lycéens de Terminale du Lycée Léonard de Vinci (Monistrol-Sur-Loire).
- 5 juin : Journée transdisciplinaire *Ce qu'Europe veut dire*, avec une conférence inaugurale de Pierre Monnet (directeur de l'Institut Franco-Allemand de Sciences Historiques et Sociales, Francfort-sur-le-Main).
- Du 1^{er} Juin au 5 juillet : Campagne de recrutement sur contrats doctoraux ministériels.
- 25 septembre : Tenue des Comités de Suivi.
- 16-23 novembre : Université franco-chinoise d'automne, avec l'accueil d'une délégation de doctorants et d'enseignants de l'Université de Wuhan ; le 19 novembre, Atelier doctoral *Espaces naturels, espaces sacrés, espaces risqués* ; les 20-21 novembre, Colloque doctoral.
- 22 novembre Réunion de Rentrée

3. Bilan financier 2018

L. Viallet présente ensuite le budget 2018 exécuté (en rappelant quel avait été le Prévisionnel) et le commente. Il souligne qu'il faut bien distinguer le budget propre de l'ED et l'enveloppe allouée par l'UCA (versement d'une partie des droits d'inscription, via le budget du CED) pour la participation de l'ED aux frais de soutenances des laboratoires. En 2018, il a fallu puiser dans le budget de l'ED afin de faire face à ces frais, mais moins que ce que l'on pouvait craindre.

En revanche, une dépense imprévue s'est imposée, puisqu'il a été décidé par l'UCA que les modules de formation de l'ED assurés par des personnels non enseignants-chercheurs seraient désormais financés par cette dernière, ce qui a représenté, pour 2018, plus de 4500 € (les heures des enseignants UCA étant, elles, comptées dans le service de ceux-ci). Enfin, si plus de 4700 € ont été consacrés à l'Université franco-chinoise, l'ED doit recevoir en 2019 deux subventions de la Région

(Programmes SCUSI) de 4000 € chacune (soutien aux éditions 2017 et 2018 de l'Université franco-chinoise).

L'excédent de 1000 € s'explique par la faible visibilité dont l'ED pouvait disposer en fin d'exercice budgétaire, L. Viallet préférant être prudent au moment de la venue de la délégation chinoise afin d'être en mesure de faire face à toutes les dépenses.

Recettes	
Dotation récurrente	18000
Droits d'inscription	20000
Rectorat (Report Cordées de la réussite)	4664
Total	42664

Dépenses	
Mobilité des doctorants et aides aux projets des doctorants	5647
Aide à la mobilité des enseignants-chercheurs ¹	700
Aide aux manifestations scientifiques (Cotisation RESCAM 2017-18)	1000
Manifestations de l'École Doctorale (Journée transdisciplinaire)	1334
Cordées de la réussite	822
Université franco-chinoise ²	4736
Accueil, réception, restauration ³	688
Missions	254
Fournitures, communication ⁴	455
Affranchissements, télécom.	0
Salaires des intervenants extérieurs (Modules de formation)	4536
Aide aux soutenances	21385
Total	41557

Résultat : + 1107 €

¹ Déplacements de Mylène Blasco et Nathalie Vincent-Munnia à l'Université d'Oklahoma (avril).

² Hébergement de la délégation chinoise (4468 €) ; Service Communication UCA (130 €) ; Achat de livres pour les enseignants chinois (138 €).

³ Buffet lors des Auditions des Contrats doctoraux (354 €) ; pot de la Réunion de Rentrée (175 €) ; déjeuner des doctorants lors du module de formation de G. Fontaine (159).

⁴ Achat d'une toge professorale par le CED (427 €) et d'un adaptateur Apple (28 €).

4. Budget prévisionnel 2019

L. Viallet présente ensuite le Prévisionnel 2019, en précisant que la dotation UCA pour les frais de soutenance n'est pas encore connue et qu'elle ne figure donc pas dans ce budget. En outre, comme il l'a précisé plus tôt un second versement de 4000 € de la part de la Région devrait être normalement effectué (subvention de l'Université franco-chinoise novembre 2018), ce qui évidemment permettrait de consolider de façon nette la situation financière de l'ED. On ne sait si l'ED sera porteuse d'une « Cordée de la Réussite » — sa réalisation sera de toute façon liée à son financement par le Rectorat.

Budget prévisionnel 2019

Recettes	
Dotation récurrente	18000
Région (Subvention Université franco-chinoise nov. 2017)	4000
Total	22000

Dépenses	
Mobilité des doctorants et aides aux projets des doctorants	6500
Aide à la mobilité des enseignants-chercheurs	800
Aide aux manifestations scientifiques (RESCAM, DESE, autre)	3000
Manifestations de l'École Doctorale (Journée transdisciplinaire, Colloque doctoral)	1400
Accueil, réception, restauration	1000
Missions	500
Fournitures, communication	500
Affranchissements, télécom.	300
Salaires des intervenants extérieurs (Modules de formation)	4000
Aide aux soutenances	4000
Total	22000

5. Modules de formation 2019

Sont ensuite présentés brièvement les enseignements offerts par l'ED au cours du premier semestre 2019, ainsi que le « mode d'emploi » destiné aux doctorants afin que, comme l'an dernier, ils puissent saisir clairement quelles sont les attentes et les exigences de l'ED comme du CED.

6. Activités et calendrier de l'année 2019

L. Viallet évoque rapidement les principaux jalons de l'année à venir, pour l'ED LSHS :

- La réunion de la Commission d'attribution des Bourses municipales, le 14 janvier. Destinées à soutenir les doctorants en fin de thèse, ces aides de la Ville de Clermont-Ferrand bénéficient dans des proportions importantes à des doctorants de l'ED LSHS. L. Viallet informe les membres du Conseil qu'elles doivent toutefois être remplacées, en 2020, par des aides destinées à financer la participation de doctorants à des colloques internationaux.

- La Soirée du Doctorat, marquée par la remise des écharpes doctorales, le vendredi 25 janvier à 19h (Amphi A1, Pôle Tertiaire).

- La présentation des candidats au Prix du Jeune Chercheur de la Ville de Clermont-Ferrand, le mardi 12 février en Mairie, puis les auditions publiques le mardi 2 avril.

- À partir du 1^{er} Juin et jusqu'au 4 juillet, la campagne de recrutement sur contrats doctoraux ministériels. Les candidats (sélectionnés par leurs laboratoires respectifs) devront déposer leur dossier sur l'application destinée à cet effet ; ils seront auditionnés le jeudi 4 juillet.

- Avant l'été, les Comités de Suivi individuel, afin que le maximum de réinscriptions puissent être saisies dès la Rentrée de septembre.

- La rédaction du dossier d'auto-évaluation HCERES, qui doit remonter aux instances de l'UCA à la mi-mai puis être déposé sur la plateforme PELICAN le 21 septembre.

- La Journée transdisciplinaire et le Colloque doctoral, dont les dates restent à fixer. En ce qui concerne le thème de la Journée transdisciplinaire, celui de *l'orientation* a été proposé par un doctorant du PHIER (et enseignant de philosophie), Pierre Souq, et paraît être propice aux échanges interdisciplinaires.

- La Réunion de Rentrée, qui aura lieu vers le 21 novembre.

- Vers les 21-22 novembre, la conférence de William Gibson (Université d'Oxford, invité par l'EHIC à l'occasion d'un colloque sur les relations entre l'Église et l'État) en partenariat avec l'ED.

7. Expertise HCERES

L. Viallet présente rapidement le déroulement de la visite du HCERES tel qu'il a été présenté aux directeurs/trices d'ED. La date de cette dernière n'est pas encore connue.

8. Discussions autour de quelques points

L'heure tournant, les membres du Conseil échangent sur les points suivants.

- Modification du Rapport d'avancement : les membres du Conseil sont hostiles à l'insertion d'une échelle graduée destinée à évaluer, par le doctorant, la qualité de ses relations avec son/ses directeur(s)/trice(s) ; on décide plutôt de développer un peu les questions permettant au doctorant de préciser sa situation, ses besoins ou ses problèmes.

- Co-directions et co-encadrements de thèses extérieures à l'UCA : il serait bon d'avoir davantage de visibilité sur la participation des enseignants-chercheurs de l'ED à des directions de doctorants extérieurs à cette dernière.

- Projet de réforme des droits d'inscriptions pour les étudiants hors UE : le Conseil réaffirme son opposition, dont L. Viallet a fait part à la Présidence de l'UCA avant les congés de Noël.

9. Questions diverses

Pas de questions diverses. Au cours du Conseil ont été évoqués par Sébastien Gandon le problème du statut des membres associés aux laboratoires (nouveaux docteurs) et celle des contrats d'accueil dans les laboratoires. Un bref échange s'en est ensuivi.

La séance du Conseil s'achève vers 16h.